中兼和津次著

開発経済学と現代中国

名古屋大学出版会/2012年9月/306頁/3990円



兆候は少なくとも現在

のところは見当たらな

だれの目から見ても中国経済がその変化をや

· める でもある。

高橋五郎

から、 解できそうな部分が中心となっていることをご寛恕 させる書といえる。 経験科学たる学問 てを理解 仮説を網羅しており、 いくことにしたい。 な視野にもとづくと同時に著者の碩学ぶりを再認識 れるのは謙遜というべきで、 を捉えようとするものであるから、 かにある。しかし、中国経済研究にかぎらず、 るように まず次に本書の章編成を示したが、 非常に残念ながら、 いかなる中国経済研究の成果も著者が そして評者による多少のコメントを加 「中間製品」たらざるをえないという点 批評する能力は備 [分野における対象は変化する事 なお本書は多彩な分析ツー 残念ながら評者にはその 以下の 内容は重厚かつ広角的 コメ わっ てい ントも評者 そのように 以下、 ない。 章ごと お 元えて ※も確 ゆえ われ Ō す 41 ル 理 B わ

間製品」にとどまらざるをえない」といわしめた書とは生やさしいものではなく」、「本書も結局は「中者ご自身「巨大で変化の激しい現代中国を捉えるこ学的視点で叙述されたものであるという。しかし著じ、講義されてきた中国経済の発展過程を開発経済じ、講義されてきた中国経済の発展過程を開発経済

願いたい。

的枠組みと視座が料料を表別である。

第二章 成長モデルと構造変化第一章 初期条件と歴史的文化的特件

第三章

ルイス・モデルと中国の転

換点

第五章 雁行形態論・キャッチアップ第四章 外向型発展モデルと中国

型工業化論とその限界

第七章 分配と貧困

第六章

人口転換と人口

ボーナ

ス

第九章 環境クズネッツ曲線と中国第八章 人的資本と教育

の

ける政府と市場の関係第一○章 開発独裁モデル:中国にお環境問題

一中国の開発経験をどう見るか

本書の問題意識

では国際的な荒波に晒されながら歩んた、時には膨大な犠牲者を出しながら、「中国経済は一九四九年以降激動の時が要約的にまとめられている。すなわりが要約的にまとめられている。すなわりが要約的にまとのでは本書全体を貫く問題意識と課

済学的に見てどう評価されるべきなの済学的に見てどう評価されるべきなの発論の枠組みと視点でどのように整理で発論の枠組みと視点でどのように整理で発論の枠組みと視点でどのように整理でできた。人々は時代に翻弄され、あるいできた。人々は時代に翻弄され、あるい

このような視点は、現代中国経済の性格をいかに捉えるかといった客観主義的体制論よりも、中国経済を日本経済やアメリカ経済に対するのと同様に、すなわち一定の市場経済的な構造的普遍性をそなえた対象として、その現実的なビヘイビアを批評すべきだとするところから生まれ来ていると思われる。

髄があるように思う。

いての概念整理がなされる。要約すればフといえる「経済発展」と「開発」につまたここでは、本書の基本的なモチー

る。中国経済開発論との関係に敷衍すれよって展望される発展過程であるとされてあり、開発とは意図的な発展政策に国民の利益が実現される長期的成長過程とは多様な構造変化を伴いつつ

る、というように理解されよう。国の長期的成長過程論が本書の基底にあば、ある政策的意図をもってなされる中

ば、 て運営されてきたとい て、 成長過程が中国政府あるいは されてもいるが、この点を合わ Α はこの点にこそ、 の批判的含意を伴っている。 が開発の目的だとする点を引用され強調 これに関連する第一 ・センの人間の本質的自由の増大こそ 本書の基底には、現代中 センのいうような政策的意図をもっ というように理解され 本書の重要な意義と神 えるかどうか、 ○章で、 そして評者 国家によっ 玉 回の長期 せ読 著者 ٤ 的

か」という点が問題意識と課題である。

てい られ 本書の 分析ツールや研究の実践的 触れられている。本書は実にさまざまな は方法論そのものではなく、 ているのが特長である。そして、 まらない多様な中国経済の さらに序章では研究方法論につい 実際にそれらを使い、 た含意(インプリケー 価値を高める大きな根拠ともなっ 方法論については「大事なこと 開発論にとど ショ 断 方法を紹 そこから得 面を分析し それは ても 介

法論と不可分であるようにも思える。者には、分析結果はそれを生み出した方である」とする。そのとおりであるが、評な新たな仮説を含意し、導いてくれるかり、分析結果(という仮説)が、どのよう

を助けてくれる配慮がなされている。れた四九年以降の中国経済政策略史」(年表)ともに、「現代中国経済政策略史」(年表)ともに、「現代中国経済政策略史」の理解ともに、補論として時代区分された四九年以降の中国経済政策の概略と

本書の歴史観

論が展開される。

主義時代」においてもそれが水脈のようにおける市場経済の発展があり、「社会現代中国経済の発展の基礎には、戦前期このなかで評者がとくに注目したのは

者

分析など多彩な分析方法が登場する。評

のなかで最も重要な部分として映る。

:方法に深く関わる部分としては、本書の目には中国経済発展のマクロ構造分

に流れていたとする著者の見方である。に流れていたとする著者は毛沢東時代の人別のところで歴史観は、市場経済の発発性の優位性をもたらしたと評価してい発性の優位性をもたらしたと評価しているが、こうした歴史観は、市場経済の発展的蓄積が定義的な経済体制論とは別なところで歴史的に進むとの経済史観に基

マクロ経済分析の方法

> 果であり、 視点であり、 様子についてどうお考えか、 もたらしたことが実証的な裏打ちによっ ける産業構造のこうした変化は成長の結 のランディングを一九九〇年代以降とす を改革開放以後、 を参考に、 計算のホフマン比率や中国 資財生産部門との関係の現時点における て示される。なお、 る結論を見出されている。中国経済にお である。この点について、 中国経済のマクロ分析においても重要な -国経済 の発展経 ホフマン効果の作用の始まり またそれが産業構造の変化を がいつ頃から標準的な市 評者にとっても興味ある点 路に乗ったかという点は、 標準的な市場経済化へ 消費財生産部門と投 著者はご自身 の研究成果等 ぜひお伺

ルイス・モデルと中国

第三章ではルイス・モデルを基本に

したいところである。

一系列のモデルのために一つの章を配分上げられる。本章はたった一つあるいはモデル、ハリス=トダロ・モデルが取りその発展理論としてのレニス=フェイ・

中国 方の 要な仮説になっていることを反映しての 現状分析には、 見解が示される部分である。 議論が分かれるが、 [への適 濃度が異なる)。 クズネッツも で例外的 用につい このルイス・モデル 同 な章である ては、 本章は著者の基 様 ルイス・モデルの ではあるが、 現在のところ 中国経済の (第九章 が重 本的

されている点には評者も同意する な意見があるかもしれない。 時間といった場合、 表するものである。 て慎重な分析を行っている点には敬意を 行的緒言を客観視されている点やきわめ るにはまだかなり時間がかかる」と判断 ルイス的な意味での真の転換点に到 在」であり、 本書で分析対象となっているの その結果として、 その程度には、 ただ、「かなり」の 中 Ľ は 多様 (達す 国が 現 流

展

ルや 方中国の労働移動は「ルイス・ 現実の工業と農業における限界賃金 正当性を支持される。 す IJ ス のではない」とその理論的 П ・ダロの 移動 しか Ŧ デル したと の予 モデ

> ħ 要

n

にS・ハ

イ によっ

マ

1 1

多国

籍

企業 П

因である賃金差

て生 0

じるとさ

論

,経済学的視点)

やバ

ノンの

ブ

ことになり、 率 は とになると思われるのだが著者のご見解 は労働移動 の賃金率とい 性が実証されないと、 (ここでは、 0 ・う意 理論的な不完全性を持つこ 経済的静止要因を持たない 追 味で 加的 使っ 労働 ルイス・モデル てい 単 位 . る 当たり の 同

通説批判のFD Ī

ものと考えられる。

DIの誘因ではな は製造業の海外直接投資は れている点に着目したい。 の文献を参考に、 成長との相互関係論などが登場する。 説」や輸出ペシミズム論、 発戦略を中心として中国における経済発 対外経済関係と政策に焦点を当て」、「 ここではFDIと賃金の関係につい は賃金上昇の要因であり、 の特色」が述べられる。「交易条件悪化 第 四章では 「貿易と投資を中心にした 7 通説とは異なってFD との説 貿易・F コ に理解を示さ ースト 低賃金がF 般の理解で の最大 Ď Ī 開 7

Ι

いかがであろうか。 強理: クト

の影響をも視野に置 貿易との相互関係という広角的な見地か これらに拘泥されず、消費市場 被投資国つまり中国経済に与える負 論となる Ō が通例であ かれるの るが、 である。 成長、 本 一書は

超 雁行形態的発展

され る。 要素を含む高度化指標の適用 シャー= て、 国貿易についての比較優位論や アップ型工業化論の問題などを命題とす 国貿易へのその の開発経験への適用 第五章では雁行形態論三 中 た部分ともいえる。 国際経済学 ・国の経済構造の変化の断面を分析 オリ ĺ **の** 適 · ン 理 用 般的ツールを使っ の 一論との 比較優位論や 限 界、 類 整合性、 型 そし キ のアジア ヤッチ ・ヘク で中 水準 中

れ 玉 てきたのだろうか?」「 るのだろうか?」という点にあると思わ たして雁行形態的な発展 る の発展 本章の基本的な問題意識 結論をいえば著者は基本的にこれ パターンを十 -分描写 雁 パター 行 は 形 態論 説明 中 でき で中 は 果

サイ

クル論

経営学的

说視点)

が

補

分け方に従えば、 れた結果としての見解であるが、 ら「比較優位構造の多様化説」に敷衍さ は雁行形態論を三つに類型化することか わる新しい知見を示されている。 が生まれる」と、 を否定し、「超 雁 従来の雁行形態論に代 行形態的発 四つめの類型となるで 展パターン 著者の この点

マルサスの逆説

あろう。

問題、人口規模と経済発展との関係など る点で意義深い章である。 本とする分析手法のあり方を示されてい 動因でもあり障碍ともなる人口構造を基 が命題である。本章は、 人口ボーナス論、高齢化問題や社会保障 マルサスの逆説」という新しい提示、 第六章ではマルサス人口論の陥穽、 中国経済発展の

らし、

所得が上回る状態が貯蓄率の増加をもた のである。敷衍すれば、消費よりもなお

投資増加要因となるとの見方であ

G(N)+G(Y/L) であるとされる。 は成長率をGとすると G(Y/N)=G(L)-もたらすかについて説明されるが、 幅が割かれ、 とくに人口ボーナス論にはかなりの紙 つまりなぜ人口ボーナスが高成長を 人口ボーナスの理論 つまり それ 前根

> 要因の一つ」として位置づけておられる ち人口ボーナスは「むしろ貯蓄率の決定 される。当然のことといえよう。すなわ び率から消費人口の伸び率を引き の決定的要因などではないことにも注意 果を肯定されるが、人口ボーナスが成長 これを中国に当てはめ、 産性の伸び率を加えたものに等しい。 本書はその効 労働

一人当たり所得の成長率は労働

人口

1の伸

る。 る。 きない点であろう。 が随伴している点との差し引きも無視で 人口規模には貧困や環境汚染などの問題 ち「マルサスの逆説」なる説が披瀝され 位性を評価し、人口増加有用論すなわ しかし、中国にしろインドにしろ、 さらにここでは中国の人口規模の優

貧困のあらたな問題提起

関係、 命題とするが、 第七章では中国 分配の不平等の実態と原因などを 本書全体を貫く「経済発 の経済成長と分配との

準を改善してきたが、

分配の不平等化な

菌

[は成長を継続することで貧困

定要因、 貧困構造などがその中身であ とその妥当性、 ことができる。クズネッツの逆U字仮説 具体的な研究次元におろした部分とい への適用可能性と地域格差の決定要因 展と ウィリアムソン仮説の中国経済 |開発」というモチーフを、 中国の格差構造とその決 より Š

測の結果として「貧困線以下の所得 う思われるであろう。それは、 言い換えれば絶対的 貧困者の多さつまり貧困者比率の高さ とを意味するが、 対的な所得格差の拡大に直面しているこ 点である。これは中国が都市における相 くなってきた」と著者が認識されている 困率では次第に都市の方が農村よりも高 める割合を貧困率とすると、貧困者比率 目してみたいし、おそらく読者もまたそ 題意識を提示されているが、この点に着 では農村の方が都市を上回るものの、 この章で著者は貧困について新し 同時に、 な所得格差状況を同 農村における 一般的観 !が占 い問

時に持っていることを示す見方といえ 開発経済学と現代中国

のといえよう。 える、その具体的な貧困構造を示したもどが貧困を深刻化させていると著者が考

方を示されたものといえよう。 方で併存する格差問題の、 ている。これらは物質文明が開化する一 感や主観的格差」、「社会的、 していえば、「豊かさ」の意味、 たな問題を提起しているとする。 さらに、格差と貧困が中 れる時代になったとの指摘は的を得 権力の正当性」などがあらためて 中国的 -国社会に 政治的格 「不平等 簡略化 な現れ にあら

人的資本論と教育要因

持つ命題であると同時に 経済分析においてきわめて重要な意味を 的資本蓄積と成長との関係は今日の中国 配や成長との関係などを命題とする。人 発展との関係、教育収益率や不平等と分 サー型教育収益率、人的資本蓄積と経済 資本論から見た中国経済の開発論 第八章ではシュルツ、 困難さも指摘されるが、 に という興味ある部分であ ベ その計数化 ッカー 著者の考 0 人的

部分がこの第八章である。

の場合、 いるか、 た場合、 下することでもあるが、それはなぜなの き方を見せると思われるのであろうか? 様化に伴う教育要因の相対的影響の低下 だろうか? 一つの理由は成長要因 が、そしてこの点は、教育の限界収益が低 収益率は所得の増大とともに低下する しこの章で著者が多用されるミンサー よりも質である」と述べられている。しか 経済発展との関係 にあるが、かりに教育の質的要因を加え 本章の中心的な問題意識は人的資本と 著者は明確に、「問題は教育の量 という点にあると思われる。 教育の限界収益はどのような動 が中国ではどうなって 一の多 型

環境クズネッツ曲線と中国

である。環境問題は中国にかぎらない普思への適用性、毛沢東時代以降の中国における環境政策の変遷、地球温暖化問題についての中国の主張の評価などが命題にからでは環境と経済発展との関係、

者が本書を紐解いて直接お読みいただきにあげた点は、ここで解説するよりも読しまれる興味深い部分である。この最後及される興味深い部分である。この最後のされる興味深い部分である。この最後の問題であり、「自然資本」あるいは

たい部分である。

法的計算式は明確に示されており、 明確な判断は避けられているが、その方 ズネッツ曲線の転換点にあるかどうか なる対応が必要かという点である。 境問題の国際的責任に対して中 中国における意味とはなにか、 途上国ということは免罪符 最大の二 また環境問題の国際的責任については、 なデータ収集が待たれるところである。 あるとする。 の問題について著者は、 ことを指摘され この章の命題は環境クズネッ 酸化炭素排 これについては著者自身 てい 出国となっ る 現在の中国が に ならならな た現在、 国は そして環 'n 曲 (1) 0 ク か 0

開発独裁と成長

する政府あるいは国家と市場との関係、第一○章では「開発の政治経済学」と

される。 由の開発理論の中国への適用などが議論 持つ開発独裁体制 方政府が市場に参入する中国的な特色を とその場合の特殊性、 開発独裁モデルの中国 センのいう人間の自 強い への適用の妥当性 権限を持 つ地

げられる。 は、 と想像できる。 わゆる中国 になる可能性を指摘される。 言及され、 由を中国人もいつかは主張する可能 からともいえる、と経済外的な意味をあ いえる、 てそれは相対的に有効なシステムだとも 成長段階」においては開発や成長に対し は絶対的に不可欠ではないが、「粗放的 については、 をどう見るか、 論点の一つは開発独裁と成長と 指導者の既得権保持にとって便利だ とされている。 そして、 [モデル 政治的自由が経済発展の 途上国の成長にとって独裁 という点である。 0 センのいう人間 主張との相克もある 中国につい ここにはい この点 0) をを 性に 関係 一の自

中国モデル論批判

終章では、 第一○章までの命題、 それ

け

止めることができよう。

したか、 括的な意味をもちながら展開される。 の罠」と中国の課題などが本書全体の よび胡・ ミズム」と技術吸収、 がマクロ開発経済学にどのような貢献を 通じる」としたうえで、中国 論としての有効性と限界を試すことにも を著者は の開 その過程で「市場創成のダイナ 温「和諧社会論」・「科学的発展 |発論視点からの考察、「中所得 「ある意味で開発経済学 「中国モデル」お の開発経験 の方法 総

割、 わち、 五点を挙げておられることである。 語る際に無視できないこととして、 ここで注目するのは中国の開発経験を 外資の役割、 人口規模の有用性、郷鎮企業の役 政府の役割、 制度の創 次の すな

の特色でもある。

の開発論の枠組みではうまく説明できな 成・発展である。 る点として、著者が整理され 学の追加的な新しい知見として貢献でき る。これらの中国の開発経験が示す要諦 われる現象と実態」として重要視され い、……中国の特性を強く反映すると思 ついての経済学的 著者はこれらを「従来 な分析は、 た事柄と受 開発経済

に

とされる。この点はおそらく議論の分か り、 要素を除けばやがて標準国家に収斂する 国などではなく全体的には普通の国であ であるとされる。 くに改革開放以後の三○数年の開発経験 たい。これを著者は か、 れる点ではあるが、 は見出しにくく、一般的な開発独裁的な ル=開発独裁モデル+漸進主義モデル」 の総体」といい、 もう一つ、 中国モデルといえる積極的なところ いう問いと答えに触 中国モデル つまり、 具体的には こうした結論が本書 「中国の六〇年、 とは何を指 中 れ ・国は特殊な 「開発モデ 結びとし ずの

究を志す若い人たちにも適した文献 究者はもちろんのこと現代中国経済 国を開発経済学の方法で分析した数少な 緯がそうしているのだろうが多分に教科 い学術書であると同時に、 本書には難解な箇所があるが、 したい。 ぜひ多く な部分もある。 の人々に読まれることをお その意味で、 本書誕生 中国研 現代中 であ 一の経 0